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ПТИЦЕВОДСТВО КАЗАХСТАНА: ПРОБЛЕМЫ И ТЕНДЕНЦИИ
Шарипов Р.И., президент, канд. с.-х. наук

ОЮФЛ «Союз птицеводов Казахстана»

Аннотация:  В марте этого года птицеводы Казахстана провели в Астане собрание, на котором обсудили вопросы 

господдержки птицеводческой отрасли, развития ее племенной базы и ценообразования продукции.

Summary:  Kazakhstan poultry breeders have been carried out the meeting in Astana on March this year. They have 

discussed some questions of the state branch support, selection base development and pricing.
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Вопросы государственной поддержки птицеводческой отрасли, развития племенной базы и 
ценообразования продукции стали ключевыми на ежегодном собрании птицеводов Казахста-
на 15 марта в Астане, где собрались члены Союза птицеводов — директора, технологи и вете-
ринары 60 птицеводческих хозяйств страны, а также приглашенные гости.

Оглядываясь назад, можно с боль-
шой уверенностью сказать, что 

отечественное птицеводство возро-
ждается. Например, в пик развития от-
расли, в 1990 г., поголовье составляло 
59,9 млн. В последующие 10 лет на-
блюдалось его сокращение, и только с 
2000 г. начался рост поголовья. По про-
гнозу Союза птицеводов, в 2016 г. общее 
поголовье птицы составит 36 млн гол. 
Производство мяса птицы в убойной 
массе увеличится до 196,0 тыс. т, произ-
водство яиц составит около 5 млрд шт., 
в том числе на птицефабриках будет 

произведено 182 тыс. т мяса и 3,6 млрд 
яиц (рис.).

Благодаря ежегодному увеличению 
объемов государственной поддерж-
ки птицеводческие предприятия на-
чали модернизировать производство, 
проводить техническое и технологиче-
ское перевооружение, а бизнес-структу-
ры приступили к строительству новых 
птицефабрик. На юге Казахстана успеш-
но развивается новое направление 
промышленного птицеводства — ин-
дейководство. Например, ТОО «Орда-
басы кус», поэтапно увеличивая про-

изводственные мощности, намерено 
к 2020 г. производить более 20 тыс. т 
мяса индейки и создать племенной ре-
продуктор второго порядка для произ-
водства 2,5 млн в год инкубационных 
яиц финального гибрида индейки. 
«Надо сказать, что за годы развития 
нового направления в стране вырос-
ла культура потребления продуктов из 
мяса индейки. Все это говорит о том, 
что эту подотрасль нужно развивать и 
дальше», — отметил в своем выступле-
нии генеральный директор ТОО «Ор-
дабасы кус» Мурат Тагаев.

Рис. Основные показатели развития птицеводства Казахстана
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Алматинская птицефабрика АО 
«Алель Агро» планирует с участием ин-
весторов нарастить к 2020 г. производ-
ственные мощности с 32 до 100 тыс. т 
мяса птицы в год. Благодаря этому им-
порт курятины в Казахстан сократит-
ся на 25%.

Новый проект реализуется в Акмо-
линской области — там начато строи-
тельство Макинской бройлерной 
птицефабрики, входящей в состав хол-
динга «Айтас групп». Основные зада-
чи, стоящие перед холдингом, — уве-
личение объемов производства мяса 
бройлеров и его глубокая переработ-
ка. Мощность новой фабрики будет 
рекордно высокой для Казахстана — 
50 тыс. т мяса птицы в год. Инве-
сторами проекта стали две транс-
национальные компании, каждая из 
которых имеет до 12% в общем капи-
тале предприятия.

Ежегодно увеличиваются объе-
мы государственной поддержки пти-
цеводческой отрасли, благодаря чему 
она развивается хорошими темпами. 
С начала программы субсидирования 
(2006) объемы субсидий увеличились 
более чем в 18 раз. Если в 2014 г. на яич-
ное птицеводство было выделено 6,7 
млрд тенге, то в 2015 г. — 9,7 млрд тен-
ге; на мясное птицеводство в 2014 г. 
было направлено 7,1 млрд тенге, а в 
2015 г. — 8,4 млрд тенге.

Вопрос государственной поддерж-
ки стал самым острообсуждаемым на 
собрании. Предлагалось в 2017 г. пе-
ресмотреть субсидии на поддерж-
ку продуктивности в животновод-
стве. Одним из главных предложений 
Союза птицеводов было оставить 
действующий механизм субсидиро-
вания птицеводства хотя бы до 2020 г. 
Участники собрания отметили, что за 
время его применения повысились 
прозрачность и объективность про-
цесса субсидирования, что, в свою 
очередь, положительно сказалось на 
росте производства и развитии от-
расли в целом.

Вице-министр сельского хозяйства 
Гульмира Исаева заверила птицево-
дов, что в 2016 г. объемы господдерж-
ки останутся на уровне 2015 г. «Сейчас 
размеры субсидий на 1 кг продукции 
либо на одно яйцо включают в себя 
все затраты, которые несут птицево-
ды, — отметила она. — В случае отказа 

от нынешней системы и перехода на 
эффективное субсидирование также 
будут субсидироваться и ветеринар-
ные препараты. При этом мы пони-
маем, что каждая фабрика использует 
свои ветпрепараты в зависимости от 
кросса птицы, и не настаиваем, чтобы 
это был какой-то определенный пе-
речень. В текущем году объемы суб-
сидирования останутся на уровне 
прошлого года, но мы знаем, что пти-
цефабрики увеличивают объемы про-
изводства, и это приведет к тому, что 
субсидий будет не хватать. Сейчас мы 
решаем, какие направления надо оста-
вить, а от каких отказаться. Так, напри-
мер, надо отказаться от неэффектив-
ных субсидий на готовую продукцию. 
Необходимо также прекратить субси-
дировать балласт в виде маломощных, 
неэффективных птицефабрик».

Птицеводы уверены, что механизм 
действующей системы субсидирования 
является оптимальным в нынешней си-
туации. «Этот механизм отрабатывался 
годами, он отточен. А если не хватает 
средств, давайте уменьшим ставку. Ин-
вестсубсидирование, ретросубсиди-
рование — хорошие слова, но их ме-
ханизм неизвестен. Мы сейчас закон 
поменяем, а потом скажем, что по-
теряли отработанную систему, кото-
рая прекрасно работает. Мы добились 
большого толчка в развитии отрасли 
именно благодаря действующей го-
сударственной поддержке», — сказал 
директор ТОО «Фирма «Алекри» Алек-
сандр Прядко.

В защиту действующей системы 
субсидирования высказался и гене-
ральный директор ПК «Ижевский» 
Ибрагим Жангуразов, на протяже-
нии многих лет возглавляющий пти-
цефабрику, продукцию которой зна-
ют не только в Казахстане, но и в 
соседних странах: «Государство вы-
деляет субсидии, так как видит, что 
субъектам птицеводства без поддерж-
ки трудно выживать в новых эконо-
мических условиях. Существующие 
в настоящее время правила субсиди-
рования являются классической для 
сельского хозяйства формой. В силу 
возможностей и условий наши пти-
цефабрики, как яичного, так и мяс-
ного направления, сегодня имеют до-
статочно неплохую продуктивность, 
и это подтверждают отраслевые по-

казатели. И лучше отработанной на 
сегодня схемы субсидирования пти-
цеводства никто не придумал».

Директор департамента животно-
водства МСХ РК Еркебулан Ахметов со-
общил участникам собрания, что с это-
го года запущен пилотный проект, в 
соответствии с которым заявки на суб-
сидирование будут приниматься не об-
ластным сельхозуправлением, а цен-
тром обслуживания населения (ЦОН). 
«Это делается для того, чтобы предот-
вратить по надуманным причинам от-
каз отделов сельского хозяйства от 
принятия заявок птицефабрик на суб-
сидирование. Пока данный механизм 
запущен лишь в нескольких областях — 
Актюбинской, Кызылординской и Во-
сточно-Казахстанской. Проект требует 
совершенствования, но уже ясно, что 
его внедрение должно произойти как 
можно быстрее. Ведь задержка выплат 
субсидий может отразиться на объеме 
производимой продукции в целом», — 
отметил Е. Ахметов.

В ходе совещания были подняты 
вопросы экспортных поставок птице-
водческой продукции в страны ближ-
него и дальнего зарубежья. «Главная 
проблема — в затягивании выдачи ве-
теринарных справок. Отбор пробы 
— 1 — 2 дн., получение экспертизы 
— еще 3 дня, отгрузка — день, транс-
портировка до пункта назначения — 
еще несколько дней. Также надо учи-
тывать время на развоз по торговым 
сетям. В формой целом путь к по-
требителю составляет 10–15 дн. По-
купатель, естественно, отдаст пред-
почтение более свежей продукции, 
и казахстанский производитель ока-
жется в проигрыше. Если мы не ре-
шим вопрос ускорения выдачи ве-
теринарных справок, то останемся 
за бортом», — пояснил сложившую-
ся ситуацию директор ТОО «Жас Ка-
нат-2006» Кайрат Маишев.

О невозможности получить вете-
ринарные документы в установлен-
ные сроки рассказал директор яичной 
птицефабрики ТОО «Алсад Казахстан» 
Диар Медеубеков: «Мы отправляем свою 
продукцию в Афганистан, ОАЭ, но полу-
чаем разрешительные документы в те-
чение месяца, а то и больше. Партнеры 
разворачиваются и уходят к другим про-
изводителям. Например, на Украине эти 
документы экспортеры предоставляют 
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в течение 2 дн. По цене мы конкурен-
тоспособны, а вот по срокам оказыва-
емся в невыгодном положении. Казах-
стан не имеет выхода к морю, поэтому 
надо субсидировать частичные затра-
ты на логистику. В летнее время, ко-
гда цена на яйцо падает, нам могли бы 
возмещать часть затрат на транспор-
тировку в страны дальнего зарубежья. 
По качеству продукции мы получаем 
от партнеров хорошие отзывы, но до-
ставка обходится очень дорого плюс 
еще длительные сроки получения ве-
теринарных документов».

Проблемным фактором развития 
отрасли птицеводства, как считают 
производители, является отсутствие 
собственной племенной базы в стра-
не, поэтому ежегодно из республики 
выводятся десятки миллионов дол-
ларов, на которые закупают племен-
ное яйцо и суточные цыплята. Рынок 
Казахстана в среднем требует поряд-
ка 200 тыс. гол. родителей, для того 
чтобы обеспечить себя с учетом ро-
ста производства яиц по республике 
до 5 млрд шт. в год. Пока вопрос о со-
здании собственного репродуктора 
остается нерешенным.

Наболевшим для казахстанцев стал 
вопрос дороговизны отечественных 
продуктов. Цена продукции сельско-
го хозяйства, прошедшей путь от про-
изводителя до прилавков магазинов 
крупных городов, увеличивается вдвое. 
Торговые сети в погоне за прибылью 
реализуют яйца с чрезмерной надбав-
кой сверх закупочной цены. От этого 
страдают как покупатели, так и про-
изводители. По данным Союза птице-
водов Казахстана, в магазинах десяток 
яиц стоит 350–390 тенге. При этом на 

сегодняшний день яйцо первой кате-
гории на птицефабрике отпускают по 
цене 17–18 тенге за штуку. Птицеводы 
были вынуждены обратиться в Пра-
вительство РК, Минсельхоз и Нацпа-
лату предпринимателей с предложе-
нием ограничить наценку торговых 
сетей: не более 20% от цены птице-
фабрики. Вместе с тем обойтись без 
посредников маленьким птицефаб-
рикам сложно, ведь развозить не-
большие объемы продукции напря-
мую по супермаркетам невыгодно.

Прошедший год для птицеводов 
прошел под знаком борьбы с Коми-
тетом по регулированию естествен-
ных монополий и отстаиванию сво-
его места под солнцем. «Военные 
действия» птицефабрик и антимо-
нопольщиков продолжаются уже не-
сколько лет. Птицеводы вынуждены 
жить в условиях жесткой диктатуры 
цен, хотя, казалось бы, цены должны 
диктовать рынок и спрос населения. 
Любой ценовой скачок расценивает-
ся Комитетом не иначе как сговор, и 
птицефабрики подвергаются штраф-
ным санкциям. Вот и 2015 год не был 
исключением. Расследования велись 
в отношении практически всех фаб-
рик, а в данное время если и пре-
кратились, то только по причине за-
вершения и наложения штрафов. 
Некоторые хозяйства продолжают 
оспаривать решения. Антимонополь-
ный орган с неохотой признает влия-
ние на цены производственной си-
туации на предприятии, а также 
отмечает наличие спорных вопро-
сов в практике применения антимо-
нопольного законодательства, из-за 
чего нормативно-правовые акты ре-

гиональными подразделениями Ко-
митета толкуются по-разному.

Заместитель директора ТОО 
«Уральская птицефабрика» Орындык 
Шарипова рассказала, что в отноше-
нии их птицефабрики расследование 
начали проводить еще в 2013 г.: «Пти-
цеводческая продукция — товар се-
зонный, и не видеть это невозмож-
но. Сезонные колебания в цене — это 
закономерность для птицефабрик, и 
они не могут являться ценовым сго-
вором. Однако несмотря на все аргу-
менты, нас вынудили заплатить более 
10 млн тенге штрафа. Преследова-
ния со стороны антимонопольщиков 
продолжаются до сих пор. Учитывать 
сезонный характер продукции коми-
тет упорно не хочет».

В целом 2015 год для отрасли выдал-
ся нелегким. Тем не менее в 2016 г. пти-
цеводы планируют нарастить объемы 
производства мяса птицы и яиц. Особое 
внимание, должно быть обращено пре-
жде всего на усиление мер государствен-
ной поддержки птицеводческой отрас-
ли и совершенствование механизмов ее 
реализации с целью повышения инве-
стиционной привлекательности и кон-
курентоспособности отрасли. Очевид-
но, что главным фактором, влияющим 
на динамику развития птицеводства 
республики, является государственная 
поддержка, в том числе финансовая. 
Если она по-прежнему будет осущест-
вляться, птицефабрики смогут не толь-
ко «остаться на плаву», но и дальше нара-
щивать объемы производства. 
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